

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe
Id. de D. M. Macaró. de la suscripción por
Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 21 reales trimestre.

Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscriptores á 8 mars. por línea.

Los no suscriptores 12.

Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

— *De La Correspondencia de España:*

El 30 del pasado llegó á Gibraltar el vapor *Indus* que trae la correspondencia de Filipinas hasta el 7 de octubre: no ocurre novedad en aquel Archipiélago.

— Ha salido para Londres el vapor *Bretaña* con dos mil frascos de azogue.

— Por real orden de 26 del pasado, se dispone que durante la enfermedad del ingeniero general, se encargue del despacho de los negocios de la Dirección general, el mariscal de campo don Francisco Serrallach y Rivas, director y sub inspector de este distrito.

— El general Montauban, jefe del ejército expedicionario francés que va á la China, ha dirigido á sus tropas una orden del dia concebida en estos términos:

«Oficiales y soldados: Estais llamados á emprender una expedición lejana y gloriosa bajo la égida de Napoleón III y de la Francia. No será vuestra empresa la de añadir nuevas conquistas á las que han ilustrado á la nación; probareis con vuestra severa disciplina á numerosas poblaciones que no son los bárbaros que se figuran, y con vuestro belicoso ardor la superioridad de vuestro impetu.

— Por segunda vez se unirá nuestro pabellón con el inglés, y esta unión será prenda segura de victoria, como la de ambos pueblos lo es de paz para todo el mundo.

— Grande y magnifica es vuestra empresa, cuyo éxito es seguro con vuestra adhesión al Emperador y á

la Francia.

— «El dia en que regresemos á la madre patria, direis con orgullo á vuestros conciudadanos, que habeis sostenido el pabellón nacional en comarcas en donde la inmortal Roma, en la época de su grandeza; no pensó en hacer penetrar sus legiones.

— «Coocediéndome S. M. el honor de ser vuestro jefe, me ha dispensado un favor distinguido, de que solo podré mostrarme agradecido ocupándome en proveer á vuestras necesidades con incansante solicitud.

— «Que llegue el dia del combate y podreis contar conmigo como cuento con vosotros, seguros de que alcanzaremos el triunfo á los gritos de ¡viva el Emperador! ¡viva la Francia!

— «Cuartel general de París 19 de noviembre de 1859.—El general en jefe, Cousin de Montauban.

— El dia 12 del finado pasó junto al cuartel de Santiago, en el campo de Melilla, un cherif acompañado de unos 160 caballos y como 140 infantes; llevaba 24 mulas de carga con efectos y 12 tiendas de campaña, que fueron las que se le vieron colocar, permaneciendo en el expresado punto todo aquel dia, y siguiendo su marcha el siguiente hacia los campos de Athemias y Peñón.

— Parece que la ida por la costa del referido cherif, tuvo por objeto el dar á conocer á los moros de aquellas kabilas, el nuevo Emperador.

— Se ha mandado abonar un real sobre su haber á los soldados próximos á cumplir su empeño que se reenganchen para la campaña de África, y hasta la terminación de la misma.

— Se ha dispuesto de real orden se satisfagan mensualmente 60 reales ve-

nos para gastos de culto y oblatas, á todas las parroquias castrenses, así de hospitales como de castillos y plazas.

— Ha llegado á Cádiz, procedente de la Habana, un joven negro, hijo del rey de los Congos, el cual, según parece, después de haber recibido una excelente educación, viene á España con objeto de que se le destine á nuestras colonias de Fernando Pó, cuyas costumbres conoce, y cuyo dialecto habla perfectamente.

— A fin de que sirvan de hospitales, han salido dos buques ingleses para China, provistos de utensilios, médicos-cirujanos y boticarios.

— El vapor *Bombay* de la compañía austriaca del Lloyd, á su regreso de Constantiopla, encalló cerca de la isla de Unie, en la bahía de Juarnero. Los pasajeros, dineros y correspondencia se salvaron del naufragio.

— El *Gran Oriental*, vapor móstruo, y el coloso actual por su tamaño, de todas las marinas de guerra y mercantes del mundo, recorrerá todas las costas de España en la primavera próxima, y podremos los madrileños ir á verlo á cualquier puerto del Mediterráneo. Concluido este viaje, emprenderá otro á los Estados Unidos de la América del Norte.

— Durante las tempestades de que hemos dado cuenta á nuestros lectores, dos encinas de once pies de circunferencia, las mayores de su clase en Inglaterra, fueron arrancadas por el huracán en Peniarth, hacienda de Mr. Wynne, diputado inglés.

— Un consejo de guerra ruso, condenó al capitán Lykot del regimiento Okhotsk á servir como soldado 14 so por haber muerto en un duelo á su compañero el teniente Samoilenko.

EL DIARIO DE MENORCA.

Decididamente se trata de con-naturalizar en nuestro ejército el uso del café mas preferible al aguardiente y demás bebidas alcoólicas á cuyo efecto se ha mandado que los jefes de los cuerpos de Administración y Sanidad militar, informen sobre los resultados del ensayo que ha comenzado á hacerse en África. Nos parecen dignas de ser conocidas las instrucciones que para llevar á cabo dicho ensayo se han dado. El café como be-bida alimenticia y tónica, deberá to-marse al toque de Diana, como desa-vano, y acostumbrar al soldado á mo-jar y empapar en este líquido una cuarta parte de su racion de galleta ó pan, con lo cual, fortificado y abri-gado su estómago, se hallará bien pre-dispuesto para las marchas; despejada su parte intelectual y apto para la defensiva y ofensiva en las operacio-nes. La Administración militar facili-tará el café en grano, tostado ó mo-lido, segun la posibilidad de hacer los acopios en una ú otra forma, pro-curando que sea del llamado Riover-de: del reconocido, sea de esta ó de otra preferencia, por de primera ca-lidad, exento del mal olor y mal gusto, sin averías ni alteraciones y sin contener piedrecillas, tierra, cuerpos estraños, ni mezcla de otras especies de café.

El azúcar deberá ser de la clase media, conocida vulgarmente con el nombre de terciada. Las porciones en que la Administración militar debe suministrar el café á los cuerpos, se-rán la de 16 gramos de café, equiva-lentes á 56 céntimos de onza castella-na, y 21 gramos de azúcar, ó sea 73 céntimos de onza por plaza y dia. Los cuerpos, recibida que sea de la pro-vision militar la totalidad de su de-recho de estos artículos, lo distribui-rán por compañías, y en estas se tos-tará el café en molinos manuales, que se facilitarán á razón de uno por ca-da 20 plazas. Por ahora y hasta que se adopte otro sistema de cocción mas perfecto, el café se distribuirá hervido por los rancheros en las marmitas ordinarias de la tropa.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

MAHON.

Con particular satisfacción tras-ladamos á nuestras columnas la exposición

que el I'mo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha dirigido á S. M. con motivo de la guerra de África.

«Señora: El Obispo de Menorca, en las Baleares, lleno del mas profundo respeto se acerca á los pies del Trono, no solo para esponer y asegurar á V. M. que se halla animado de los nobles y patrióticos senti-mientos que hoy agitan y convueven las entrañas de la nación entera, cual si fuese un solo hombre, mas tambien para ofre-cer en las aras de la patria el humilde tri-buto de su cooperación, su persona y sus rentas, todo cuanto tiene y vale en soste-nimiento de la gloriosa lucha emprendida por el gobierno de V. M. para vengar los ultrajes inferidos al inmaculado pabellón de Castilla por los bárbaros y degradados descendientes de los antiguos opresores de la España, lanzados de su ultimo recinto por la inmortal Reina y heroína que tanto esclareció el augusto nombre de V. M. El esponente ambiciona la dicha y solicita de V. M. el honor de participar de los sacri-ficios extraordinarios que sean indispensables para mantener en toda su integridad la gloria y el prestigio del nombre español, del mismo modo y con igual amplitud que sus hermanos en el episcopado, y señaladamente su digno metropolitano y obispos co-provinciales, mientras unido con su cabildo, clero y pueblos todos de esta leal y pacífica isla levanta sus manos inertes al cielo implorando su asistencia en favor de nuestras armas y de la justa y santa causa que defienden.

Por mas que al parecer sólo se refieran al orden político y temporal las causas de esta guerra tan necesaria, que ni un solo instante podia deferirse sin mengua del de-oro de nuestra patria; sin embargo, la fe de los españoles se complace con reves-tirla de un cierto carácter religioso y sagrado, porque los enemigos que va á com-batir y vencer el valiente ejército enviado por V. M. son los enemigos irrecconcilia-bles de la cruz de Jesucristo y de la santa religion de nuestros padres, y acaso su fa-natismo de secta ha influido tanto como sus costumbres salvajes en las injurias irro-gadas al honor español, porque todos tam-bien presienten que las consecuencias de esta lucha han de serlo de un modo ú otio favorable á la propagación de las luces del Evangelio y de la civilización cristiana en aquellas regiones sentadas en las tinieblas y sombras de la infidelidad; y porque en el verdadero espíritu nacional de los españoles siempre obran mezclados, y hasta cierto punto provechosamente confundi-dos, los tres elementos primordiales que lo constituyen: el amor á la Patria, al Trono y á la Religion. El Dios de los ejér-citos bendecirá esta santa empresa, y los soldados españoles serán invencibles soste-nidos como se hallan por su proverbial valor, por su indecible entusiasmo y por las oraciones de la nación entera, que en estos momentos se postra en todos los án-gulos del reino para implorar en su favor

la protección de lo alto.

El que suscribe, señora, no puede me-nos de felicitar con toda la efusión de su alma á V. M. por la dicha inefable de presidir en ocasión tan solemne á los destinos de esta nación magnánima, que no parece sino que al grito de guerra contra los bár-baros africanos ha resucitado á nueva vi-da, y en el grandioso espectáculo de la unión de todos sus hijos sin excepción al-guna, después de tantas discordias y miseria-s, manifiesta ser todavía la misma que con tanta gloria acaudillaron los augustos predecesores de V. M., San Fernando y la primera Isabel. ¡Ojalá, señora, este grato espe-cáculo se perpetue ante los ojos ma-ternales de V. M. como prenda segura de la prosperidad de la patria, así como es ya ahora abundantísima y colmada compen-sación de los sacrificios de la guerra.

El esponente ruega á V. M. se digne ac-ceptar esta humilde expresión de sus sen-timientos, que no duda son tambien los de todo el clero de la diócesis, mientras continua pidiendo diariamente y con ins-tancias á Dios Nuestro Señor conserve dilatados años la preciosa vida y salud de V. M. y de su augusta real familia para bien de la monarquía.

Ciudadela 16 de noviembre de 1859.—
SEÑORA.—A los reales pies de V. M.
Mateo, obispo de Menorca.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Lazaro obispo, san Franco de Sena car-melita confesor, san Floriano y sus 59 compa-neiros, fueron atrocemente martirizados por los saracenos, en el tiempo del emperador Heraclio.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepción, en la iglesia de San Francisco.

Mañana en la parroquial de Santa María, á la hora de costumbre y en la misa mayor se predicará del propio Misterio, siendo el orador el R. D. Miguel Sintes Pbro. Concluido el divino oficio tendrá lugar la procesión.

Por la tarde en la de las Religiosas Concepcionistas se predicará los devotos ejercicios con exposición de S. D. M. siendo el orador el R. D. Bernardino Fronti Pbro.

En la del Carmen después de vísperas habrá sermon de la Purísima Concepción, predicará el padre lector D. Juan Orfila custos de la misma.

Santo de mañana.

Nuestra Señora de la Esperanza.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 15 m. y se pone á las 4 h. y 38 m.

La luna sale á las 12 y 9 m. de la N. y se pone á las 12 y 9 m. de la M.

OFICIO DE LA PLAZA

del 16 de diciembre de 1859.

Servicio para el 17.

Gefe de dia: D. Juan Espinosa y Claveria, teniente coronel graduado, segun-do comandante del Regimiento infantería de Burgos n.º 36. — Parada, Burgos y Lérida. — Hospital, Burgos. — El Teniente

Coronel Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

AVISOS OFICIALES.

Administración de Correos de Mahón.

Según circular del Ilmo. Sr. Director general de la Renta en que se comunica que la Dirección general de Correos de Francia participa el establecimiento de un nuevo servicio semanal de buques correos en la línea de Marsella a Nápoles con escala en Liorna y Civitavecchia y por el cual quedan organizadas en dicha línea tres expediciones por semana, y son de la manera siguiente:

IDA.

Salida de Marsella, los jueves á las 12 del dia.

Llegada á Génova, los viernes á las 10 de la mañana.

Salida de Génova, los viernes á las 8 de la noche.

Llegada á Liorna, los sábados á las 5 de la mañana.

Salida de Liorna, el mismo dia á las 5 de la tarde.

Llegada á Civita Vecchia, los domingos á las 6 de la mañana.

Salida de Civita-Veccchia, el mismo dia á las 4 de la tarde.

Llegada á Nápoles, los lunes á las 7 de la mañana.

Salida de Nápoles, los lunes á las 2 de la tarde.

Llegada á Messina, los martes á las 10 de la mañana.

Salida de Messina, el mismo dia á las 5 de la tarde.

Llegada á Malta, los miércoles á las 10 de la mañana.

VUELTA.

Salida de Malta, los sábados á las 5 de la tarde.

Llegada á Messina, los domingos á las 10 de la mañana.

Salida de Messina, los lunes á la 1 de la tarde.

Llegada á Nápoles, los martes á las 9 de la mañana.

Salida de Nápoles, el mismo dia á las 4 de la tarde.

Llegada á Civita-Veccchia, los miércoles á las 7 de la mañana.

Salida de Civita Vecchia, el mismo dia á las 4 de la tarde.

Llegada á Liorna, los jueves á las 5 de la mañana.

Salida de Liorna, el mismo dia á las 5 de la tarde.

Llegada á Génova, los viernes á las 2 de la madrugada.

Salida de Génova, el mismo dia á las 3 de la tarde.

Llegada á Marsella los sábados á las 2 de la tarde.

Servicio directo con Nápoles.

IDA.

Salida de Marsella, los lunes á las 10 de la noche.

Llegada á Civita Vecchia, los miércoles á las 5 de la mañana.

Salida de Civita Vecchia, el mismo dia á las 3 de la tarde.

Llegada á Nápoles, los jueves á las 6 de la tarde.

VUELTA.

Salida de Nápoles, los sábados á las 4 de la tarde.

Llegada á Civita-Veccchia, los domingos á las 7 de la mañana.

Salida de Civita Vecchia, el mismo dia á las 10.

Llegada á Marsella, los lunes á las 7 de la tarde.

Servicio suplementario.

IDA.

Salida de Marsella, los domingos á las

aplicacion á las uvas, sacando para gusto y satisfaccion propia algun vino, que es agradable y generoso, como lo aseguran las personas que han tenido ocasion de probarlo.

En un pais en donde no se dedica al cultivo ni la cuarta parte de la tierra, claro es que la granjeria de los ganados debe dar ocupacion á una raza independiente y nómada, que considera como esclavitud insosportable el vivir dentro, de recintos cercados, ó cerca de sembrados, que es preciso custodiar á pie firme. Por ello una gran parte de la poblacion del Mogreb-el-aksá, así moros como amazirgas, viven del producto de sus ganados y rebaños. La oveja es la especie mas multiplicada, y sin exageracion se podrá hacer saber á 48 ó 50,000,000 de cabezas su número. Por una rareza que muchos han observado, se vé que el color blanco domina constantemente en esta especie, al punto que en otros países en las ovejas es muy comun el negro y otras pintas. Esta particularidad hace que vistan de blanco regularmente los moros del campo, al punto que los campesinos de otras partes ostentan en sus trajes el color oscuro y pardo que domina en la lana de sus rebaños. Despues de la oveja la especie mas numerosa es la cabra, que ascenderá su número de 10 á 12,000,000. Este animal es el patrimonio de los amazirgas y beduinos, que viven en las asperezas escarpadas y poco fértiles de varias provincias. Ademas de la doméstica hay otras especies de cabras monteses, que se confunden algunas veces con las gacelas y las antílopes.

El ganado vacuno abunda mucho en las provincias septentrionales del imperio, pudiendo ascender su número á 5 ó 6,000,000 de cabezas. Esta especie es estremada-

ción que tenga cónsul en el pais, pueden ser presentados ante él, y si por tres dias persiste en su resolucion queda irrevocablemente por musulman, sin esperanza alguna, ya para siempre, de poder dejar los estados del Sultan. Si es hebreo el que abraza el islamismo, ó tiene que confesar la divinidad de Jesucristo ó al menos creer que fué el mayor profeta antes que Mahoma, y que el nuevo testamento es el evangelio de Dios, y esto según los musulmanes para seguir el orden de los tiempos, y para venir de grado en grado religioso á la mas perfecta creencia.

V.

De la agricultura pecuaria, caza y pesca.

En un pais en donde el despotismo agobia al pueblo tanto, no se puede hallar en las leyes ni ese respeto á la propiedad, que es el distintivo de los pueblos civilizados, ni en sus disposiciones ese conato incesante para proteger y estimular las producciones de la agricultura. Por lo mismo esta industria se halla en el propio estado á que la redujeron los árabes cuando trajeron el islamismo doce siglos hace, pues antes de ellos es sabido que todo ese pais se miraba cuidadosamente cultivado, así en tiempo de los romanos como en los de los vándalos y godos. Así pues, pésimo método de cultivo, instrumentos imperfectos de labor, indolencia de los naturales fiados en la fertilidad no desmentida del suelo, y las pocas necesidades que tienen, son causas que alejan de aquéllos campos la no interrumpida cosecha

9 de la mañana.

Llegada á Liorna, los lunes á las 11 de la mañana.

Salida de Liorna, el mismo dia á las 6 de la tarde.

Llegada á Civita-Vecchia, los märtes á las 7 de la mañana.

Salida de Civita-Vecchia, el mismo dia á las 5 de la tarde.

Llegada á Nápoles, los miércoles á las 8 de la mañana.

VUELTA.

Salida de Nápoles, los jueves á las 4 de la tarde.

Llegada á Civita-Vecchia, los viernes á las 7 de la mañana.

Salida de Civita Vecchia, el mismo dia á las 5 de la tarde.

Llegada á Liorna, los sábados á las 6 de la mañana.

Salida de Liorna, el mismo dia á las 3 de la tarde.

Llegada á Marsella, los domingos á las 5 de la tarde.

Lo que se pone en conocimiento del público para que sirva de noticia á todas las personas á quienes pueda interesar.— Mahon 16 diciembre de 1859.— Guillermo Fiol.

Administración de Renta y Contribuciones del partido de Menorca.

Tabernas, mercaderes de gergas, tiendas de especería, herrerías, molinos de viento.

Presentadas ya en esta Administración por los peritos clasificadores las clasificaciones de los gremios que arriba se expresan; se invita á todos los interesados que pertenezcan á los referidos gremios ó colegios, á que se presenten en esta oficina en los días 17, 19 y 20 del corriente de 9 á 12 del dia, para enterarse de las cuotas que por la contribución del subsidio industrial y de comercio del año próximo de 1860 les han sido señaladas por los clasificadores, y reclamar por los agravios que crean haberseles inferido. — Mahon 16 de Diciembre de 1859. — El Administrador.— Manuel Lassaletta.

ANUNCIOS.

Queda señalado el märtes 20 del actual para rematarse á las doce del dia en la plaza de la Constitu-

ción tres solares con una casita y aljibe sitos en la calle vieja del Castillo nº 15, propios de D. Andres Valls.

Se venderá tambien el dia que se señale un molino desmantelado sito en el parage denominado Dalt l'orga, propio del mismo D. Andrés Valls.

Las condiciones obran en el despacho del notario D. Nicolás Orfila.

EL REINO

DIARIO DE POLÍTICA Y ADMINISTRACIÓN.

Este periódico, de las mayores dimensiones, que ve la luz pública en Madrid desde el dia 15 del pasado, se publica todos los días excepto los domingos.

Precios: Por un mes 15 rs.; por 3 meses 40 id.; por 6 meses 76.

Se suscribe en la tienda-librería de D. Domingo Orfila, en la de D. Matias Mascaró y en esta imprenta.

BAILE DE MÁSCARA.

Esta noche lo habrá en el salon del Teatro empezando á las 9.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,

J. Hospitaler.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 24.

70

de variadas producciones de que debieran disfrutar. Los cereales, elemento indispensable de alimento, y algunas legumbres forman todo el aparato de su agro-nomía. El trigo en algunas provincias es el mas grande, el de mas peso, y el mas fríñaceo de cuantos se conocen, singularmente en Ducala y en las campañas de Marruecos. En otras partes este grano no es tan ventajado, pero siempre es de mucho acudir. La cebada es mala por lo comun, y por lo mismo solo sirve para los animales y para cebo de gallinas y aves. El maíz se cultiva, aunque no con grande esmero, pues su siembra, y el cuidado que exige, parece demasiada tarea á aquellas gentes, siendo en las provincias meridionales en donde llama algun tanto la atención. Hay una simiente en el país llamada daráa por los moros, que viene á ser una especie de nuestra sayna, que es la base alimenticia de las clases menesterosas, y que acude por lo menos á ciento cuarenta por uno. La multitud de sus usos, y la seguridad de sus cosechas, le aseguran un lugar privilegiado en la agricultura marroquí, y así no es de extrañar el ver tantas y tan dilatadas campañas consagradas á su sementera. La patata se cultiva también, aunque es necesario renovar la simiente, porque la del país á la segunda ó tercera cosecha pierde todo jugo y sustancia.

Entre las legumbres, el garbanzo es el mas generalizado en el cultivo, y es lleno, grueso, blando, y muy alimenticio. Como el abono no se usa en la agricultura de los moros, dividen en tres hojas el campo, empezando al tercer año la que anteriormente sembraron. Para la cebada y el daráa no se toman mas trabajo que arar lijera y someramente la tierra, arrojando despues

el grano dejándole asi hasta la hora de cosechar. El arroz se cultiva también en las provincias meridionales, en donde la abundancia de aguas estancadas hace mas fácil su cosecha; pero nunca es de superior calidad, y por ello el consumo que de este artículo hace la casa imperial y señores principales se abastece con arroz de los Estados Unidos de América.

El riego se hace por medio de las norias cuando no se tiene agua de pie, y de ningún modo se encuentra en esa parte de África el sistema de irrigación que los árabes dejaron asentada en varias partes de España, y que llenan de admiracion todavía á los agrónomos estudiosos.

En cuanto á los árboles no merece ninguno en Marruecos cuidado especial, si se exceptúa el olivo, cuyo aceite por lo acerbo y fuerte de su sabor dista mucho de calificación excelente. Por lo mismo su cultivo había decaido mucho, y con ánimo de reanimarlo en algún tanto es por lo que el emperador actual ha permitido su exportación, que anteriormente estaba prohibida. Las palmeras solo llegan á madurar y perfecionar su fruto en las provincias meridionales y del lado allá del río Tensif. Del Argan ya hemos dicho que formando selvas frondosas del lado allá del grado treinta y dos de latitud, presta su fruto sin cuidado ni cultivo alguno.

La vid se cultiva con objeto solo de pasar ó de verdear su fruto, que es excelente, habiendo especie de uva cuyo grano limpido, espléndente, y brillando con los colores mas vivos, iguala en medro al huevo de la paloma. En las cercanías de las ciudades marítimas es en donde algunos hebreos y cristianos suelen dar otra